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الثممر: الجهد هذا أهدي
 إلى

والحنان الحب أرضعتن من
الشفاء وبلسم الحب رمز إلى
البياض الناصع القـــلب إلى

الغالية العزيزة أمي
 وإلى

حياتي أخرج الذي النسسان
افتخار بكل اسمه أحمل من إلى

انستظار بدون العطاء علمن من إلى
الغالي العزيز أبي

 وإلى
أشقائي الفرسان أولئك

 وإلى
شقيقاتي والنسسانسية الحنان مصدر

 وإلى
 وزملئي وأصدقائي أهلي كل

العزيزة زوجت إلى خاص وإهداء
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وتقدير شكر
لــ         َأذّنَ وَإِذْتعالي:(ـ  قاـ ُتمْ َلئِ َربّكُمْ تَ ْر ِزيدَنّسكُمْ شَكَ َلئِ لَ ُتمْ وَ ْر َف  إِنّ كَ

َذابِي )ٌد عَ ًل وجــل عــز للــه ). الشــكر7( الية إبراهيم ) سورةَلشَدِي  أو
ًا شء كل قبل  وذاك هــذا بيــ الشــكر ولــه ، شــء كل بعد وآخر
 البحــث هــذا إتمــام علــى وتــوفيقه وكرمــه منِّــه علــى الشــكر ولــه

ًل الشكر فله الن، عليه هو ما على وإخراجه ًا. أو وآخر
 النابع وتقديري امتنانسي وفائق شكري بجزيل أتقدم كما       

ــا الجليلة ومشفت أستاذتي إلى القلب صميم من  الدكتورة/رانسي
ــى الناجــح لشرــافها معنــ ــى البحــث، هــذا عل ــا وعل  توجيهاته

 كــل علــى العظيــم صبها بجانسب الدقيقة، وملحظاتها السديدة
ًا ظل الذي مكتبها في لها ومقابلتي استفساراتي  فــي لى مفتوح

ــه جزاهــا حيــ، كــل ــا خيــ، كــل عنــ الل ــدير كــل منــ وله  التق
والزدهار. والتقدم والعافية الصحة دوام لها وأتمن والحتام،
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 والوفــاء والعرفان والتقدير الشكر آيات باسمى وأتقدم       
 أهلــي كــل وإلــى وزوجــت وأخــواتي وإخــوانسي وأبــي إلــى( أمــي
مكان). كل في وأحبابي وأصدقائي
 الســتبانسة، لــي حكمــوا الذين للمحكمي أجزله والشكر       

 للعلــوم الســودان جامعــة (مكتبــة العلمية الكاتب لمناء والشكر
 إفريقيــا جامعة مكتبة–  الخرطوم جامعة مكتبة–  والتكنولوجيا

 وتقـــديري وشـــكري العربيـــة)، للغـــة الـــدولي العهـــد مكتبـــة– 
 الــذين درمــان أم بمحليــة ومعلمــة) بوحــدة (معلــم لكل وعرفانسي
لديهم. معلومة بأية يبخلوا ولم التدريبية الدورة حضوا

الباحـثــ

البحث مستخلص
 الثمانسوية بالرحلة العلمي تدريب تقييم الى الدراسة هذه هدفت       

 علــى والوقــوف التعليم، تكنولوجيا ضوء في العلمية الواد حوسبة في
 فــي والســاهمة التعليــم، تكنولوجيــا وفــق العلمية الواد تدريس طرائق

الحاسوب. طريق عن التعليمية العملية خدمة إلى تسعى الت البحاث

4



 على القائم الوصفي النهج الباحث إتبع الهداف هذه لتحقيق       
ًا87( مــن الدراســة مجتمــع تكــوّن التحليــل. حيــث  مــن ومعلمــة ) معلمــ

 أم بمحليــة الحكوميــة الثمانسويــة الرحلــة بمــدارس العلــوم مــادة معلمــي
 )30( وقـدرها  قصـدية  عينــة الجتمــع هــذا مـن البـاحث درمان. اختـار

ًا  البــاحث قــام فقــد الدراســة، بــأدوات يتعلــق فيمــا ومعلمــة. أمــا معلمــ
 الــذين العلــوم مــادة ومعلمــات معلمــي إلــى موجهــة اســتبانسة بتصــميم
 بتصــميم وقــام درمــان، أم محليــة فــي القامــة التدريبية الدورة حضوا
التدريبية. الدورة معلمي ومدربات لدربي مقابلة
 على قادرون العلوم معلمي أن الباحث افتض الدراسة هذه وفي      

 الزمنيــة والفـتة التدريبيــة، الـدورة حضـور بعـد العلــوم مـواد حوسـبة
 وتوجــد العلــوم، مــادة معلمــي لتــدريب كافيــة كــانست التدريبيــة للــدورة

 هــذه  وخلصــت.التدريبيــة الــدورة مــن الســتفادة دون تحــول معوقــات
 علــى قــادرين العلــوم معلمــو أهمهــا: أصــبح كثمية، نستائج إلى الدراسة
 أســابيع) كــانست (ثلث وهــي التدريبيــة الــدورة مدة وأن الواد، حوسبة

 توجــد التدريبيــة، للــدورة القتحــة البامــج وتنفيــذ لدراسة كافية غي
 خلل ومــن التــدريس، فــي اللي الحاسب استخدام دون حالت معوقات

 الـــدورات ومـــدة زمـــن زيـــادة بـــالتي: البـــاحث أوصـــ النتائـــج هـــذه
ــة ــة التدريبي ــدد القادم ــزة وع ــي الوجــودة الجه ــل ف  وصــيانستها العام
ًا،وأن  الفــتة وفــي الصــيفية الجازة أثناء التدريبية الدورات تقام دوري
ُلدربي وإعداد الصباحية، ًا ا .التدريبية الدورة في إشراكهم قبل جيد
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Abstract

This study was conducted under the title: Evaluation of the course 
program in the computerization of science courses for secondary school 

teachers - Local Omdurman, and the most important objectives of this 
study include: the training of teachers at the secondary level in the light 

of the standards and master the computerization of scientific articles 
skills in the light of education technology, and stand on the evaluation 

methods of teaching science subjects (such as mathematics, 
Alvezaa, .....) according to educational technology, and contribute to 

research that seeks to serve the educational process by computer
      To achieve these goals, the researcher descriptive approach based 

on the analysis. Where the population of the study (87) teachers of 
science teachers in public secondary schools stage locality Omdurman. 
Researcher chose this community a random sample of deliberate revised 
and (30) teachers. With regard to the tools of the study, the researcher 
has designed a questionnaire addressed to the teachers who attended the 
science held in local Omdurman course, and he designed an interview for 

coaches and trainers, teachers training course.
     In this study, the researcher assumed that science teachers are able 

to computerize materials science after attending the training course, and 
the time period for the course was enough to train teachers of science, 
and there are impediments to take advantage of the training session. This 
study concluded that many results, including: science teachers have been 
able to computerize the material, and that the training course for a (three 
weeks) was not sufficient to study and implementation of the proposed 
programs of the course, there are obstacles have prevented the use of 
computers in teaching, and through these results.        The researcher 
recommended the following: increase the time and duration of the next 
training courses and the number of devices in laboratories and 
maintenance periodically, and training sessions are held during the 
summer vacation period in the morning, and the preparation of well-

trained before their involvement in the training session.
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